

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6527.

Suscripcion en Córdoba... (Por un mes.... 8 rs.  
Por trimestre.. 22 rs.  
Fuera de Córdoba..... (Por un mes.... 10 rs.  
Por trimestre.. 28 rs.

DOMINGO 19 DE MAYO DE 1872.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIII.

## ADVERTENCIA.

Con motivo de la presente solemnidad, y siguiendo la costumbre establecida, no se publicará el DIARIO el Martes próximo.

## Noticias.

### NACIONALES.

De la Correspondencia de España del 16 copiamos las noticias siguientes:

El proyecto de contestacion al discurso de la Corona, leído esta tarde en el Congreso, dice así:

Señor: La apertura de las tareas legislativas que fué para V. M. ocasión de júbilo, no ha sido en verdad menos grata para los diputados del país que una satisfacción profunda han visto al ver que cumplidor escrupuloso de las leyes, apresurarse á reunir el parlamento para conocer las aspiraciones, los intereses y las necesidades del pueblo español.

El Congreso se felicita de que el gobierno de V. M. mantenga su cordial y interrumpida inteligencia con todas las potencias amigas, y de que las cumindas esplicaciones, espontáneamente dadas por la república de Venezuela, hayan quitado todo carácter de importancia al incidente allí ocurrido en nuestro representante. Conforme á V. M., confía, pues, y desea que no se turbe nunca la política de paz y fraternidad que debe unirnos con los estados americanos, á los cuales, más que á ninguno, nos enlazan estrechamente intereses y vínculos comunes sostenidos por la identidad de raza y por la gloria de impercederos recuerdos.

Los representantes de esta nacion, de siempre blasonó de católica, en cuyo seno cuenta la Iglesia tantos y tan fervientes hijos, comparten con V. M. la esperanza de que pronto se establezcan entre el Sumo Pontífice y el gobierno español las buenas y anti- guas relaciones que, por fundarse aho- ra en mejor entendida concordia, no se- rán fáciles que á turbarse vuelvan en lo sucesivo.

Para coadyuvar al mismo fin que V. M. solícitamente se propone, el Congreso fijará su atencion en las ár- gumentas y complicadas cuestiones de Hacienda, y al deliberar acerca de las medidas que someta el gobierno á su exá- men, procurará que las reformas, esti- madas como mas conducentes, sean aquellas que con menos gravámen de los contribuyentes puedan efectuarse, que las economías apreciadas como hacenderas, sean las que menos pue- dan afectar al natural desarrollo y cons-

tante progreso de los intereses públi- cos, haciendo que en esto y en el bien entendido y meditado fomento de sus fuerzas productoras, halle España el término que desea para la penosa si- tuacion de su hacienda y el camino que anhela para llegar á la nivelacion de su presupuesto.

La misma detenida atencion fijará el Congreso en las leyes que el gobierno de V. M. ofrece presentar con el patrió- tico propósito de hacer prácticos y fe- cundos los sagrados derechos de los ciu- dadanos, sin menoscabo de las precia- das garantías que la Constitucion consi- gna, así como verá someter con gusto á su exámen la reforma del código penal, la ley de matrimonio civil, con todas las demás que, por no haber per- mitido su discusion la premura del tiempo, rigen hoy por disposicion de las Cortes Constituyentes, y el proyec- to de ley de enjuiciamiento criminal, comprendiendo el establecimiento del Jurado, conforme con lo terminante- mente prescrito por la Constitucion.

Si grande es para el Congreso el in- terés que ofrecen los presupuestos de Ultramar, mayor lo tiene, y con más ansia se espera por efecto de dolorosas circunstancias, el proyecto que para extinguir la deuda que pesa sobre las cajas de Cuba se propone presentar el gobierno. Hora es ya de que se reme- dia el crítico, aunque no alarmante estado financiero de aquella rica anti- lla, á la cual una rebelion inicua ha tratado de sumir en los horrores de una guerra que por ventura toca á su fin.

No pasaron aun los cuatro siglos des- de el día inmortal en que aportaban á desconocidas playas las carabelas del intrépido nauta, despues de cruzar las tenebrosas soledades de mar: nunca surcados hasta entonces, y sin embar- go, como si fuese ley de la humanidad que toda redencion hubiese de tener su calvario, la generosa España que de- sangró su seno para nutrir el Nuevo Mundo, ha visto que hijos desagradeci- dos querian rasgar en pedazos aquella santa bandera á cuya sombra y bajo cuyos protectores pliegues surgió de los abismos del Oceano la virgen Amé- rica. Por fortuna, sus criminales ten- tativas se han estrellado en la heroica constancia del ejército, en la noble ab- negacion de la marina y en el patrióti- co concurso de los voluntarios y de los hijos leales de aquella tierra, preciada joya de la corona de España por ella descubierta á la luz del cristianismo y del progreso. Las Cortes comprenden toda la honda pena que ha de sentir el ánimo generoso de V. M. por no serie dado compartir los sufrimientos y pe- ligros de aquellos bravos defensores del honor de nuestra bandera allende los mares, y se asocia, eco de la nacion es-

pañola, al testimonio de gratitud que el rey les envia y á los votos que hace por la ansiada pacificacion de aquella leal Antilla, para la cual es de esperar que llegue pronto el día en que, sin poner en peligro la integridad del ter- ritorio, puedan plantearse las prometi- das reformas compatibles con su estado social.

Merecen asimismo el recuerdo que V. M. les consagra, las fuerzas de mar y tierra que en nuestro archipiélago filipino, destinado á ser fuente inago- table de riqueza para nuestro comercio y nuestra industria, han sabido man- tener incólumes los lazos del deber y del sentimiento nacional. La insurreccion de Cavite podrá servir de dolorosa enseñanza para precaver con acertadas medidas la reproduccion de sucesos que pudiesen afectar á la legitimidad de nuestro derecho, al honor de nuestra bandera y á la integridad de nuestro territorio.

Un partido tenazmente faccioso y tenazmente refractario á las lecciones de la experiencia, á la incontrovertible actividad del derecho moderno, al fallo de la soberanía nacional y de la opinion pública, ha osado encender la tea de la guerra civil y levantar de nuevo el negro pendon tantas veces abatido por las fuerzas vivas y liberales de esta nacion heroica. El gobierno de vuestra majestad cuenta con los medios neces- sarios para ahogar en su origen la ten- tativa insensata de aquellos que, mal avenidos con el reposo público y con las leyes y la dinastía que la Nacion se ha dado en uso de su soberanía indis- putable, han intentado, rebeldes á la voz del patriotismo é ingratos al bene- ficio de la clemencia tantas veces en ellos prodigada, traer sobre España los horrores de una guerra fratricida: Pa- ra frustrar sus locas esperanzas, V. M. hallará dispuesta á toda la España constitucional, al ejército, modelo de disciplina y ejemplo de militares virtu- des, y á la milicia popular y ciudadana, espejo leal de patrióticos sacrificios y de liberales tradiciones. El Congreso estará tambien, por su parte, pronto á dar al gobierno los medios que necesi- tase si los ordinarios no bastaran para conseguir el restablecimiento inmedia- to de la paz y de la ley.

Señor: El Congreso de los diputados secunda los votos que V. M. eleva al cielo como expresion de sus generosos sentimientos. Siendo V. M. el repre- sentante legítimo de la soberanía nacional, inspirándose en la ilustrada opi- nion pública, teniendo por norte la li- bertad, la Constitucion y la patria, contando con el auxilio de Dios y el concurso de las Cortes, V. M. responde á los nobles propósitos que le alientan y á la hidalga sangre que por sus venas circula, y conseguirá seguramente

la realizacion de sus deseos con la paz, con la prosperidad y la ventura de este magnánimo pueblo.»

Segun noticias que consideramos autorizadas, ayer se ha verificado un combate sangriento entre la vanguar- dia del ejército de Vizcaya y la faccion en Mañario, media legua de Durango y una y media de Ochandiano. En este punto entraron ayer noche cuatro carros y el coche correo llenos de heridos facciosos.

Dícese que la accion fué muy reñida, habiéndose visto acometidas las tropas por distintos puntos.

Parace, sin embargo, que nuestros soldados quedaron como siempre due- ños del campo.

Hoy recibimos por la via de Nueva-York los siguientes despachos de Cuba:

Habana, abril 26.

El Dr. Emilio Loaces, hermano de don Antonio, y 20 compañeros, que habian estado con Ignacio Agramonte desde el principio de la insurreccion, se han rendido á las autoridades españolas cerca de Puerto Príncipe.

La fragata blindada Numancia llegó á Santiago de Cuba.

Habana, abril 29.

Se ha prohibido á los particulares la importacion de armas y municiones.

Algunos españoles residentes en Montevideo han formado un Comité español de ciudadanía, para protegerse de los abusos ó las arbitrariedades que contra cualquiera de los asociados cometa el gobierno del país ó sus autori- dades delegadas, con absoluta indepen- dencia de la proteccion oficial con que los agentes de España les deberian au- xiliar en semejantes ocasiones. La cau- sa de esta resolucion es la imposicion de dos pesos en oro por cabeza que exige el nuevo real decreto de regis- tros de ciudadanía, para los gastos consu- lares.

Se asegura que el general en jefe del ejército del Norte ha pedido 4.000 hombres de refuerzo con objeto de ve- rificar la ocupacion militar de las pro- vincias Vascongadas.

Esta noticia necesita confirmacion.

Nuestro corresponsal de Lérida nos escribe con fecha 12, confirmando y ampliando las noticias que sobre la in- surreccion carlista en aquella provin- cia anticipó el telégrafo.

El sábado, en efecto, se recibió en Lérida la noticia de haber sido deshe- cha la partida del Guerocho, habiendo muerto este en la refriega con otros diez, aunque se aseguraba que eran diez los muertos, un oficial herido y dos ó tres prisioneros.

Por lo que se cuenta, parece que esa partida trataba de ganar la cordillera llamada el Tallat, lugar muy accidenta-

do, de mucho bosque y poblacion es- casa; pero el jefe de la columna, corone- l Arrando, auxiliado sin duda por algunos voluntarios de Espluga y otros del país, que se vieron amenazados por la faccion, no le dió tiempo para el re- fugio, contribuyendo tambien á ello la avanzada edad del cabecilla para las marchas y contramarchas.

Con esto, con la presentacion de mu- chos facciosos tanto de aquella partida como la de de Piñol, muerto el Guero- cho y presentada esta, y con las der- rotas en otros puntos, que han apaga- do los brios de la insurreccion en la provincia de Lérida y en la de Tarrago- na, nuestro corresponsal juzga ya terminado el alzamiento en todo ó en casi todo el país catalan.

El ayuntamiento de Madrid ha acordado invitar al rey á que asista á la procesion del Corpus, la cual se cele- brará este año con gran pompa.

### ESTRANJERAS.

La prensa francesa continúa publi- cando los fallos del Consejo parlamen- tario de investigacion acerca de los ca- pitulaciones de las plazas durante la guerra franco-alemana. Ayer dimos los duros considerandos que preceden al fallo acerca del mariscal Bazaine.

Despues de Bazaine y Wimpffén, to- ca su turno á Ulrich, el defensor de Strasburgo, que, un héroe hace un año, hasta el punto de dar su nombre á la Avenida de la Emperatriz, ahora parece tan débil como los caudillos de Sedan y Metz. El proceso va á abrirse de nuevo.

Por lo demás, la prensa francesa si- gue publicando los fallos sobre las ca- pitulaciones de todas las plazas. Apé- nas algun gobernador, como el valien- te de Phalsbourg en los Vosgos, se salva, mereciendo por su heroismo la encomienda de la Legion de Honor y el empleo de teniente coronel. En Toul, Amiens, Mezieres, en todas partes nadie cumplió con su deber. De los jefes que mandaban en estas plazas, unos quedan de reemplazo, otros sepa- rados del servicio militar.

Respecto de Thionville, dice el conse- jo que considerando que el coronel Tarnier, que la mandaba, la entregó al enemigo sin haber cumplido las con- diciones exigidas para una capitulacion por el decreto de 13 de octubre de 1863, y que por su propia confesion podia haberse sostenido algunos dias más; considerando que entregó al enemigo un material de guerra intacto, una cantidad considerable de municiones y provisiones, sin haber intentado nada para destruirlas; que aceptó en la capi- tulacion la cláusula de que los oficia- les, separando en esto su suerte de la de la tropa, quedasen autorizados para

— 708 —

de un usurero y jamás se resol- verá á una accion indecorosa ni to- rará á la caja confiada á su honor.

—Porque no le sabes arrastrar. Este dinero, halaga su vanidad, aspira capricho á su amada...

Raul movia melancólicamente la cabeza y replicaba:

—No conoces á Próspero! Mag- dalena le ha muerto el día que se casó. Todo le es indiferente.

—Aguardaremos.

Aguardó en efecto, y con gran sorpresa de Mad. Fauvel, Raul vol- vió á ser lo que habia sido en au- sencia de Clameran. A su prodigali- dad sucedió la economia y fundado ella no quiso dejar su casa del invierno. Decia que queria expiar errores en aquella soledad, pero cierto es que allí tenia mayor in- dependencia y se libraba de las visi- tas de su madre.

Por esta época, Mad. Fauvel re- cibió del cambio, concibió el pro-

— 709 —

yecto de colocar á Raul en las ofi- cinas de su marido.

Mr. Fauvel aprobó la idea. Habia oido hablar de las disipaciones de Raul; él mismo le habia prestado grandes sumas, y persuadido de que un joven ocioso no puede pensar mas que en locuras, le ofreció una colo- cacion en su casa con 500 francos al mes.

Esta proposicion encantó á Raul; pero por una orden formal de Cla- meran, la rehusó diciendo que no se sentia con inclinacion á trabajos de escritorio.

Esta negativa incomodó al ban- quero que dirigió al joven algunas reconvencciones diciéndole no tenia que contar con él para nada, y Raul se fundó en este pretexto para cesar ostensiblemente en sus visitas.

Si veía á su madre era á las horas en que estaba seguro que Mr. Fau- vel no se hallaba en casa, y solo iba para estar al corriente de lo que pa- saba en ella.

— 712 —

abajo del lecho y envuelto en una bata empezó á pasear por la estan- cia.

—Ya es nuestro!—decia con espre- sion delirante. Es tan virtuoso que no quiere tocar á su cajal pues bien, tocáremos por él y no quedará por eso menos deshonorado. Tanemos la palabra, tú sabes donde está la llave, tú lo has dicho.

—Cuando Mr. Fauvel sale deja siempre la suya en uno de los cajones del secreter en su cuarto.

—Pues bien, irás á ver á Mad. Fauvel, le pedirás esa llave, te la dará ó la tomarás por fuerza, poco importa: cuando la tengas abre la caja y tomas cuanto contenga. ¡Ah, señor Próspero! caro os ha de costar haber amado á la mujer que yo amo!

Durante cinco minutos, Clameran, fuera de sí, divagó, confundiendo su odio contra Próspero y su amor por Magdalena, hasta el punto de que Raul se preguntó si estaba loco.

—Antes de cantar victoria,—di- jo,—examinemos las dificultades.

— 705 —

Raul fué á casa de su tío á buscar noticias y le encontró radiante.

—¡Todo marcha á las mil maravil- las, sobrino mio! Tus recibos han hecho efecto y te debo las mas ar- dientes felicitaciones. ¡Cuarenta mil francos en cuatro meses!

—Sí, es casi lo que me ha presta- do el Monte de Piedad!

—¡Pardiez! Debes tener grandes eco- nomías, porque yo supongo que esas mujeres que te explotan son un pre- testo.

—Ese ya es asunto mio; acuérdate de nuestras condiciones. Lo que puedo decirte es que Mad. Fauvel y Magdalena lo han hecho todo di- nero, que no tienen nada de que echar mano, de modo que mi papel ha concluido.

—En efecto, y te prohibo que pi- das un céntimo mas.

—¿Pues qué sucede? ¿Qué hay?

—Hay, sobrino mio, que la mina está cargada y aguardo solo oca- sion de ponerla fuego.



regresar á sus hogares, comprometiéndose bajo palabra á no servir contra Alemania durante la guerra, opina que el coronel Tarnier merece censura.

Respecto de la plaza de Mezieres, opina el consejo que su comandante el general Blondeau merece censura por haber capitulado sin estar cumplidas las prescripciones del art. 255 del decreto de 13 de octubre de 1863, por no haber destruido más que una parte de su material y de su armamento y haber abandonado al enemigo una cantidad enorme de provisiones y víveres de toda especie.

Respecto de las capitulaciones de Bitche, Belford y Paris, que fueron llevadas á cabo por órden del gobierno, el consejo se abstiene de emitir dictamen.

El club liberal de Nueva-York, compuesto de los hombres mas eminentes del partido republicano, ha nombrado socios honorarios en Europa: por Inglaterra, á Stuart Mill; por Francia, á Victor Hugo; por España, á Emilio Castelar. El club está presidido por el ilustre Greeley, candidato hoy á la presidencia en frente de Grant, fundador de la Tribuna y publicista de tal perseverancia que se calculan en ciento cincuenta volúmenes los artículos que ha escrito sobre las grandes cuestiones europeas y americanas que agitan á nuestro siglo.

Las noticias de Méjico llegadas por el correo de hoy tienen carácter tranquilizador: la insurreccion parece muy debilitada, y todo hace presumir que no tardará en extinguirse el fuego que devora á aquella república. Sin embargo, es de notar que si bien los revolucionarios experimentan frecuentes derrotas en muchos puntos, en otros no dejan de hacer progresos, sobre todo en las comarcas de Matamoros, en donde de Traviño, general insurrecto, cuenta con muchos hombres dispuestos á combatir. Sea como quiera, parece que la insurreccion mejicana lleva trazas de no acabar tan pronto como se supone.

Cada partido empieza á tener su sañe en Francia. Thiers tiene al general Chanzy, que acaba de pronunciar un discurso en favor de la república conservadora; Gambetta tiene á Faidherbe; los Orleans á Changarnier y Duros; el conde de Chambord á Cathelineau y otros; el imperio á Bazaine, Canrobert y tal vez á Mac-Mahon.

Gaceta.

A la vista.—En la puerta de Gallegos hoy se arma marimorena.—Quien quiera saber mas datos—que dé por allí una vuelta.

Primer día.—Estamos en plena feria: como esperábamos la concurrencia de forasteros es muy grande y en el mercado abundan los ganados y se preparan buenos negocios. Todos estamos dispuestos á divertirnos y á contratar. Veremos excelentes resultados.

De todo.—De la Victoria el paseo,—centro es de lides é historias...—que habrá victorias, no dudo,—mas tambien habrá derrotas.

Toros.—Mucha ha de ser esta tarde la concurrencia en la plaza de toros á juzgar por los pedidos, por la

animacion que se advierte por todas partes y por las noticias que tenemos de los trenes espresos de hoy.

Consejo.—Si vas á la feria, niña,—y llevas vestido corto—cuidate de astutos gallos,—y de temerarios pollos.

Adelante.—Anteanoche llamaban la atencion las dos magnificas farolas de gas colocadas en la puerta del Circulo de la Amistad.

Sentencia.—El jóven que como digimos dió muerte hace tiempo á un buñolero en la plaza de San Agustín, ha sido condenado á trece años de prision.

Asechanzas.—Abundan siempre en la feria—mostruarios, y no es broma,—pues en ella se cotizan—á muy buen precio las bodas.

Cantar.—En la tienda del Amor—hoy un rótulo se pone,—que dice con letras gordas:—«mercado de corazones.»

Teatro principal.—Sabemos que la Empresa de este teatro tiene dispuestas para poner en escena en las noches de los dias de feria, las zarzuelas que mas aceptación han tenido, y que por lo mismo no podrán menos de agradar á las muchas personas que de fuera de esta capital acuden en estos dias á nuestro célebre mercado. Estas zarzuelas son: El Molinero de Subiza.—Campanone.—El Matrimonio.—Robinson.—Coalicion, y Los infernos de Madrid.

Balle.—Esta noche se verificará en el Casino industrial el baile de confianza anunciado.

Movimiento.—No diré lo que hoy sucede—al campo de la Victoria.—Lo que sí puede decirse—es que hay quien grita «¡la gorda!»

Minas.—Se ha solicitado el registro de ocho pertenencias de la mina titulada Virgen de los Angeles, sita en el Risco Parco, término de Hornachuelos.

Viage.—Ha llegado á esta Capital el Sr. Conde de Montearal.

Amor al uso.—Anteayer fué conducida al hospital una pobre muger en muy mal estado por haberla arrojado su marido por la escalera. Se forma causa en el Juzgado de la izquierda.

Terpsicore.—Se han repartido las invitaciones para el baile de Sociedad que mañana en la noche tendrá lugar en el Circulo. Empezará á las once.

Aviso.—Cuando hoy vayas á la feria—no te pares, niña, en ella,—porque guarda en sus anales—mil fantásticas leyendas.

Cuadro.—De encantos mil un tesoro—guarda la sierra de Córdoba,—y son su brillante espejo—los llanos de la Victoria.

Huespedes.—Entre las personas que nos han visitado con motivo de la feria hemos tenido el gusto ver á los jóvenes Duques de Almodovar del Rio, que permanecerán algunos dias con su apreciable familia.

Barbagelata.—El magnifico gabinete de este artista, que tanto ha llamado en otras ocasiones la atencion y en que se exponen magnificas vistas y notables obras de cristal, se halla establecida en el real de la feria.

Ojo.—Partidas habrá en la feria,—porque hoy de ellas todos hablan,—y las que son mas temibles—son las de ciertas muchachas.

Percance.—A causa de un des-

perfecto en el viaducto de la línea férrea de Córdoba á Málaga, han salido algunos ingenieros á practicar un reconocimiento. Se ha roto una de las diez y seis columnas que tiene cada pilar del mismo. Los trenes pasan con las necesarias precauciones, y se ha procedido á su reparacion con toda eficacia, de manera que quedará el paso habilitado y seguro de un día á otro.

Malo.—Algunas calles han quedado con el piso un poquito averiado. Las de Góngora y el Liceo se distinguen entre otras.

Rifa.—En la del estuche con los cuatro cubiertos de plata y cuchillos que se verificó en el Santuario de Ntra. Sra. de Linares el dia cinco del corriente, resultó premiado el número mil ciento veinte y nueve, que presentó una apreciable señora de esta capital, á la que fué entregado, y la que dió á la hermandad una limosna de cuarenta reales.

Síntesis.—Ganados, toros, teatros,—jardines y... pero todo—mi mundo, mi ser, mi feria—se encierra en tus negros ojos.

Caja provincial.—En el mes de Marzo último ha habido de ingresos 85.762 pesetas y 99 céntimos, y de gastos 65.641 y 48. Quedó, pues, una existencia de 20.121 y 51.

Vacante.—En tal estado se halla la plaza de médico cirujano titular de Almedinilla, con el sueldo de 550 pesetas y 2 y 50 céntimos por cada familia pobre que exceda del número que se ha fijado. Se admiten solicitudes hasta el siete de Junio.

Sal.—Se subasta el arrendamiento de la salina de Duernas dentro de veinte dias á contar desde el dia de ayer. Tendrá lugar el acto en el despacho del Jefe económico de esta provincia.

Secelon diaria.—En una de estas noches han sido robados un caballo y tres yeguas que estaban pastando en el Quinto de Trapillos, de la jurisdiccion de Hinojosa del Duque.

Lo partió.—Un maestro de inglés á su discípulo que no sabe la leccion:—¡Holgazán! ¿En qué cree Vd. que consiste que á los ingleses les sobra tiempo para todo?—En que no tienen que aprender inglés.

Commutacion.—Se ha pretendido la de las rentas de la capellanía fundada en Luque por Juan del Puerto Dobias.

Lo mismo tiene.—Sr. D. Zenon Pedrero. Estoy asombrado; no sé cómo explicar lo que me sucede: deseando formar una arboleda deposité bajo tierra las semillas de eucaliptus globulus que me remitió usted como de precedencia oficial, y ayer recorriendo me acordé he visto que en vez de árboles están haciendo esbolletas. No calculo cómo puede ocurrir esto, á menos que alguien haya tocado las semillas con las manos untadas de cebolla.

Boletín religioso.

Hoy.—Pascua de Pentecostés ó venida del Espíritu Santo, y S. Pedro Celestino, papa y confesor.—Mañana, San Bernardino de Sena, confesor.—Pasado mañana, San Secundino, mártir de Córdoba.

Jubileo circular.—Hoy, Parroquia del Espíritu Santo, Campo de la Verdad, por su fábrica.—Mañana y pasado mañana, hospital de S. Jacinto.

En la Santa Iglesia Catedral predicará mañana el Sr. Dr. D. Manuel Gonzalez y Francés.

Los ejercicios del Mes de Maria en la Iglesia de San Pedro de Alcántara principiarán á las seis y media de la tarde, y predicará el Sr. Dr. D. Rafael Barberini y Garcia.—Mañana y pasado mañana á las oraciones sin sermón.

En la de San Pablo á las oraciones predicará el Sr. D. José Moreno.—Mañana y pasado mañana á la misma hora sin sermón.

En la de la Magdalena, tambien á las oraciones, predicará el Sr. D. Juan Juliá y Vilaplana.—Mañana y pasado mañana sin sermón.

En la de S. Cayetano hoy, mañana y pasado mañana á las cinco y media de la tarde con sermón.

Los tres dias á las oraciones, en las Iglesias de Jesus Nazareno y Ntra. Sra. de la Aurora, sin sermón.

Hoy á las diez se celebrará en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral la fiesta mensual de Minerva, en la que predicará el Sr. D. José Jerez y Caballero. El hermano mayor de la cofradía del Santísimo ruega la asistencia á todos los cofrades.

Durante el mes de Mayo hay Misa á la Madre del Amor Hermoso en la Iglesia de S. Pablo, los dias de trabajo á las ocho de la mañana, y los festivos á las ocho y media.

Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Buen Suceso, en su iglesia.—Mañana, á Ntra. Sra. de la Esperanza, en San Pedro.—Pasado mañana, á Ntra. Sra. de las Nieves, en la Catedral.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Gran funcion para hoy.—Se pondrá en escena la zarzuela en tres actos, El Molinero de Subiza.—A las 9 en punto.—Precios:—Plateas 80 rs.—Butacas, 8.—Lunetas, 6.—Delanteras, 2.—Entrada general, 4.

CAFE TEATRO DEL RECREO.

Funcion para hoy.—El drama en 3 actos, La campana de la Almudaina.—La comedia en un acto, Maruja.—Funcion para mañana.—El drama fantástico religioso en 7 cuadros, Don Juan Tenorio.—A las 9.—Entrada 4 rs.

Grandes conciertos de canto y baile andaluz, en los que tomarán parte los célebres artistas D. Francisco Hidalgo y D. José Lorente, cantadoras.—Tocador de guitarra, D. Antonio Perez.—Bailadores, D. Antonio Paez, el pintor, y una pareja de jóvenes, sin rival en su género.—Dirigido por D. Silverio Franconetti, el que tomará parte en estos conciertos.

A las 9.—Entrada 3 rs. con opcion á uno de consumo.

PLAZA DE TOROS DE CORDOBA.



Se jugarán dos magnificas corridas de toros de muerte, en las tardes de los dias 19 y 20 de Mayo de 1872.

Solicita la Sociedad dueña de la Plaza de complacer al público por cuantos medios estén á su alcance, no ha omitido gasto ni sacrificio alguno á fin de que las corridas que han de tener lugar en dichos dias se ejecuten con toda la brillantez que sea posible, para cuyo objeto ha contratado á los cé-

lebres espadas Manuel Fuentes, Bocanegra, y Rafael Molina, Lagartijo, ambos de Córdoba, que tan justamente son aplaudidos en las principales plazas como asimismo las ganaderías á que pertenecen los toros que se han de lidiar es bien conocida del público en fama.

Las funciones serán presididas por la autoridad competente.

Los DOCE toros que se han de lidiar pertenecen á las ganaderías siguientes:

Primera corrida.—Seis toros de la mossa ganadería del Excmo. Sr. Marqués del Saltillo, vecino de Sevilla, que tan aplaudida fué el año pasado en esta plaza.

Segunda corrida.—Seis toros de la acreditada ganadería del Sr. D. Rafael José Barbero, vecino de esta ciudad, que tanto se han distinguido en las plazas de Madrid, Barcelona y Sevilla en el año anterior.

ESPADAS.—Manuel Fuentes, Bocanegra, y Rafael Molina, Lagartijo, ambos de Córdoba.

PICADORES.—José Fuentes, Pipi de Córdoba.—José Canales, del Puerto de Sta. Maria.—Antonio Calderon, de Alcalá de Guadaira.—José Marqueti, de Madrid, y Juan Rodriguez de Córdoba.

BANDERILLEROS.—Julian Sanchez Arjona, de Sevilla.—Juan Molina, de Córdoba, hermano de Lagartijo.—Fernando Gomez, Gallito, de Sevilla.—Juan Yust, de Sevilla.—José Gomez Gallito, de Sevilla.—Benito Garrido, de Madrid, y Rafael Bejarano, de Córdoba.

PUNTILLEROS.—Francisco Molina de Córdoba, y Rafael Bejarano, de Sevilla. En el desgraciado caso de inutilizarse alguno de los lidiadores anunciados no podrá el público exigir otros.—Se usarán handerillas de fuego para los toros no que entren á varas.

PRECIOS.—Sombra: Palcos con 25 asientos ó igual número de entradas 420 rs.—Asientos de cajon con entrada, 34 rs.—Idem de barandilla ó grada cubierta con entrada, 30 rs.—Idem de id. de arrastradero con entrada, 30 rs.—Idem de id. de entrada al tendido de sombra con idem, 20 reales.—Idem centro de grada cubierta con idem, 14 rs.—Idem última grada de tendido con idem, 16 rs.—Idem centro de tendido, 12 rs.

Sol.—Entrada general, 7 rs. La plaza se abrirá á la una y las funciones empezarán á las cuatro media en punto.

SALON SITUADO EN EL REAL de la feria, inmediato á la puerta de la Trinidad.

Gran exposicion enciclopédica, la cual se vé con el auxilio de 80 lentes. El Sr. Barbagelata é hijos, premiados en las exposiciones de Londres, Paris, Zaragoza en 1868, con medalla de bronce, por sus notables trabajos en cristal, como Leon, Oso, Cisne, Peluca, y presencia del público confeccionados otros objetos.—Un bivoico, ó sea un campamento militar.—Gran efecto de Daguerreóptico.—Grandioso estereoscopo redondo.—La exposicion está abierta desde las 5 de la tarde, hasta 10 de la noche.—En los dias de feria estará abierta todo el dia.—Entrada general, un real; niños y soldados de graduacion, la mitad.

706 — Esta ocasion que aguardaba con tanta impaciencia Clameran, debía proporcionarla Próspero Bertomy. Amaba demasiado á Magdalena para no estar celoso del hombre que habia merecido su amor y ambicionar ocasion de perderle. Cierta es que iba á ser esposo de Magdalena, pero le exasperaba la idea de que solo seria dueño de su mano, mientras que otro lo seria de su pensamiento. Así, pues, antes de casarse, estaba resuelto á precipitar al cajero en alguna infamia que le perdiera para siempre. Habia pensado en matarle y despues se dijo que deshonrarle era mucho mejor. Habia imaginado que seria facil conseguirlo y que desesperado él mismo le daria los medios, pero se engañó. Cierta es que Próspero se habia echado en brazos de una de esas existencias que casi siempre conducen á una catástrofe, pero tenia cierto órden en medio de su desórden. Aunque su situacion era peligro-

711 — —¿Qué hay? —Quizá nada y quizá mucho. Ahora me separo de Próspero. —Y bien? —Le he llevado á comer con madama Gypsy y otros tres amigos y despues de la comida he organizado una banqueta; pero no he podido arastrar mucho á Próspero aunque estaba algo alegre. —Tú eres quien estás alegre, cuando vienes á despertarme para decirme tales tonterías! —Aguarda, que aun hay más. —Acaba pronto. —Despues de haber jugado, se ha tratado de ir a cena y á los postres Próspero, ya trastornado, ha dejado escapar la palabra que clera su caja. A esta noticia, Clameran no pudo contener un grito de triunfo. —¿Cuál es la palabra? —El nombre de su amada. —¡Gypsy! ¡cinco letras! Estaba tan agitado que se echó

710 — Aquella tranquilidad inesperada, despues de tan crueles zozobras, pareció siniestra á Magdalena que comprendió que semejante calma era la precursora de la tempestad ó de un nuevo ataque. —¿Qué hacen?—decía á veces madama Fauvel,—¿renunciarán á perseguirnos? —Eso digo yo, querida tia; ¡qué hacen? Si Luis y Raul no daban señales de vida, es porque estaban inmóviles como el cazador que aguarda la pieza. Unido á Próspero, Raul habia ensayado todos los medios de perderle, pero como habia previsto, la indiferencia del cajero le libraba de todos los peligros. Clameran empezaba ya á impacientarse, cuando una noche á las tres fué despertado por Raul. Comprendió que una circunstancia especial y grave podia solo llevar á su sobrino á semejante hora, y le preguntó con inquietud:

707 — sa, aunque se habia creado grandes necesidades, y habia contraído algunas deudas, sus precauciones estaban tan bien tomadas que era imposible apercibirlo. Raul habia tratado de preparar la ruina, y con las manos llenas de oro hacia al lado del cajero el oficio de ángel tentador. Próspero jugaba pero jugaba sin pasion, casi sin gusto, y la exaltacion de la ganancia le el despecho de la pérdida no le hacia perder su sangre fria. Su amada Nina Gypsy era gastadora, caprichosa, pero él la dominaba y la contenia cuando le parecia. Estudiando bien su conducta, que era la de un hombre desesperado que trata de aturdirse, pero que ni olvidada su honor ni pierde la esperanza. Raul, intimo amigo de Próspero y confidente, habia penetrado los sentimientos del cajero y decía á su tio: —No cuentes con una locura de Próspero; su desengaño amoroso le ha dejado la cabeza tan fria como



Correo de ayer.

Correspondencia particular del DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 17 de Mayo de 1872.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Mi querido amigo:

Al oír ayer en el Congreso la lectura del proyecto de ley proponiendo la aprobación de un crédito extraordinario de 500.000 pesetas como medio de probar la inversión de los decantados millones, nos confirmáramos en lo que dijimos en nuestra carta del 14 del actual, y es que el gobierno debiera haber publicado la transferencia de este crédito por medio de un decreto en la Gaceta sin perjuicio de dar cuenta a las Cortes. Los radicales han a esta cuestión un giro que es antiparlamentario, porque el retraimiento no está nunca en armonía con la práctica de los parlamentos. Aquí lo que se trata es no de la sustracción ni de la distracción de la cantidad de dos millones; aquí lo que hay es que el gobierno ha infringido el artículo 36 y siguientes de la ley de contabilidad; por lo tanto las Cortes pueden y deben exigir la responsabilidad semejante infracción, y al discutir el bill de indemnidad que se ha presentado, ver si hay razones ó no para dar su aprobación. Juzgando nosotros la cuestión bajo este punto de vista, también debemos añadir que el gobierno ha presentado en esta cuestión con un tono gubernamental impropio del que ha cometido una infracción de una ley, infracción que no puede negar y que el mismo confiesa en el preámbulo de la ley que ha presentado.

No creemos que el partido radical padele al retraimiento, porque no haya salido triunfante en la votación de ayer tarde. Esta noche se resolverá la actitud de los radicales.

Desde anoche no se habla de otra cosa en los círculos políticos sino de la prisión del general de la armada señor Martínez Víalet, quien con el comandante señor Navarrete y otros tres ó cuatro oficiales de marina había levantado una partida que salió de Murcia en la noche del lunes dirigiéndose a Orihuela, la cual fué alcanzada en una casa del pueblo de Rambla Salada, por los voluntarios de la libertad y el alcalde de la Fortuna, haciéndoles siete prisioneros, entre ellos el capitán general Martínez y teniente coronel señor Navarrete y otros oficiales más. Por lo tanto en Cartagena se ha formado consejo de guerra contra estos últimos, y ayer se han presentado al rey comisiones de diputados y senadores y otras personas influyentes de aquella provincia solicitando el indulto para los mismos, puesto que se teme que sean condenados á ser pasados por las armas. No se sabe hasta ahora el acuerdo que sobre este asunto adoptará el gobierno de S. M.

ULTIMA HORA.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy con el rey parece que ha quedado acordado en principio el indulto á favor del general Martínez Víalet, en atención á padecer hace tiempo una enfermedad mental.

Entre los pormenores que se dan acerca de este general, parece que el verano próximo pasado estuvo en Ginebra y ofreció á D. Carlos el apoyo de la marina.

Según los despachos recibidos en el ministerio de la Guerra, el general Serrano pernoctó ayer en Guadalcán, pueblo inmediato á Bilbao: la división del general Letona salió de Villareal de Alava en dirección á Oñate, y la del general Acosta estaba en Zornoza para obrar las tres en combinación.

Los radicales se reúnen al salir el correo para continuar la discusión sobre el retraimiento: los demócratas son los que están más decididos á ir al retraimiento, vacilando algo los progresistas, incluso el señor Ruiz Zorrilla.

El correspondiente.

CORTES.

SENADO.

Sesion del 17.

La sesión se abrió á las dos y media bajo la presidencia del Sr. Santa Cruz. Se leyó y aprobó el acta de la anterior.

El Sr. Angulo pidió que se trajeran algunos documentos referentes á operaciones de crédito hechas en el mes de octubre del pasado año.

Se leyeron varias proposiciones de ley, entre ellas una concediendo una pensión á la viuda de D. Carlos Rubio. No habiendo ningún señor senador que tuviera pedida la palabra para apoyarla, el presidente se la reservó á cualquiera de los firmantes.

Entrando en la órden del día continuó el debate sobre la contestación al

discurso de la corona y su interrumpido discurso el Sr. Herrero (D. Sabino)

El orador censuró la gestión financiera del gobierno y combatió toda reforma de las leyes orgánicas.

El Sr. Groizard, como de la comisión, contestó al discurso del Sr. Herrero.

CONGRESO.

Sesion del 17.

La sesión empezó á las dos y media, bajo la presidencia del Sr. Ríos y Rosas.

Leída el acta de la anterior, fué aprobada.

El Sr. Ruiz Gomez pidió algunos datos al ministro de Hacienda relativos á los presupuestos.

El Sr. Camacho contestó al Sr. Ruiz Gomez y disculpó además su falta de asistencia al Congreso.

Hicieron preguntas los Sres. Molini, Fernandez Izquierdo, Fernandez Miranda, Villamil, Alau, Gil Berges, Soriano y Becerra.

Se leyó una proposición para que acordase el gobierno que la declaración del estado de sitio en algunas provincias es incompatible con el art. 31 de la Constitución.

El Sr. Agulló la apoyó, contestándole el ministro de Ultramar, quien declaró que el gobierno está decidido á que se aplique la ley severamente contra los insurrectos carlistas y dispuesto á mantener la integridad de la Constitución.

Rectificó el Sr. Agulló, siendo la proposición desechada.

Entrando en la órden del día se puso á discusión el acta de Ecija, usando de la palabra en contra el señor Martos.

Manifestó que sus propósitos no eran pronunciar un discurso político, ni examinar en este sentido la conducta del gobierno; que ya dos oradores elocuentísimos lo habían hecho cumplidamente y que se contraería á la cuestión jurídica y legal.

Así esplanó su discurso, haciendo la historia detallada de la elección en el distrito de Ecija y señalando los vicios de nulidad de que adolecía en concepto del orador radical.

La Gaceta del 17 publica las siguientes noticias sobre la insurrección carlista, transmitidas por el ministerio de la Guerra, y que contienen en extracto los partes recibidos hasta la madrugada de hoy.

Provincias Vascongadas y Navarra. Por los partes de ayer del general en jefe se confirma el combate que ha tenido lugar el día 14 en los desfiladeros de Mañaria entre la división de Letona y las facciones de Amilivia y otros cabecillas, en número de más de 3000 hombres, los cuales computaban aquellas fuertes posiciones de que han sido desalojadas por nuestras tropas, teniendo el enemigo 20 muertos, un número de heridos que se ignora, y cogiéndoles algunos prisioneros: por nuestra parte hubo un soldado muerto y unos 40 heridos, entre ellos un jefe y tres oficiales. Esta facción se ha fraccionado, marchando una parte de ella hacia Elorrio y otra en dirección á Ochandiano y Aramayona, entrando en el primero de estos puntos un grupo de 300 carlistas de los dispersos en Mañaria, y presentándose después en las inmediaciones del mismo pueblo el grueso de la facción, que tomó la dirección de Guipúzcoa, antes indicada.

La división Letona ha emprendido una rápida persecución sobre el enemigo, y el general en jefe con la primera división y el resto de sus tropas operaba combinadamente y en comunicación con el comandante general de Vizcaya.

La facción Carasa, perseguida por las columnas á las órdenes del general Moriones, ha penetrado en Alava, habiendo pasado en su marcha por el puerto de Santa Teodosia.

El cabecilla Aguirre y Hoyo, con unos 60 hombres, entre ellos 14 caras, y otra partida de menos número que anda por el Valle de Lana, cuyas facciones se han separado de la de Carasa, son perseguidas por algunas columnas, habiendo salido de Pamplona fuerzas para hacer más eficaz su persecución.

El número de los presentados á indulto en esta provincia desde el día anterior, asciende á 64, contándose en su número un cura y un cabecilla.

Cataluña.—Nada se ha dicho de las pequeñas facciones en este distrito

desde los partes publicados el día anterior.

Aragón.—Se han acogido á indulto en Lanaja algunos de los que componían la facción de Monclás, huyendo el jefe y presentando los individuos caballos y armas.

Castilla la Vieja.—En Vasones (Palencia, fué anteaer batida por la guardia civil que venia en su seguimiento una pequeña partida facciosa, apresando al cabecilla Pedro Martín Fernandez y á su segundo Ambrosio de los Rios, quedando dispersada la partida y herido el primero de los cabecillas. Se les han cogido dos yeguas, algunas armas y otros efectos. No hay noticia de que en el resto del distrito ocurra novedad.

Castilla la Nueva.—La facción Bermudez se supone dividida, y en dirección á Santa Bárbara alguna de su gente. Otro grupo de la de Boya, que batió el teniente coronel Pastor, anda también en dispersión.

Extremadura.—La partida carlista Chicarro, mandada ahora por Carlos Contreras, ha contramarchado atravesando el Guadiana, y huye acosada por las columnas que la persiguen.

No ocurre novedad en los demás puntos de la provincia.

De La Correspondencia de España y demás periódicos del 17 copiamos las noticias y partes siguientes:

De Puente la Reina dicen el 14 que el día anterior, muy de madrugada, salieron de aquella ciudad, contra la facción Carasa que había pernoctado á tres kilómetros de las mismas, seis compañías de Alcolea al mando del teniente coronel Navascués. El general Moriones había llegado á Puente, y á las dos horas había vuelto á salir.

Me han asegurado, dice el correspondiente, que ayer á medio día las guerrillas de Navascués tiroteaban la retaguardia de la partida facciosa, y que sobre la una de la tarde tomaron los carlistas el montecillo de Riezu, insultando desde allí descaradamente á nuestros soldados.

Hoy, continúa el correspondiente, por las noticias que recibo, echo de ver que Ruiz Zorrilla, con su columna y la de las Navas, guardan la entrada de la sierra y el paso de las Amezunas, mientras, que las otras dos columnas, Moriones y Navascués, tienen á la vista al enemigo entre Abarzuza, Lezaun, Iturgoyen y Riezu, lo que me hace creer que tendrán un choque de un momento á otro; pero será un choque que coneluya la facción?

El general Moriones, en un bando que acaba de publicar en Navarra, dispone que todos los carlistas que habiendo regresado á sus casas, vuelvan á incorporarse en las partidas, serán pasados por las armas tan luego como sean aprehendidos, y que los alcaldes que inciten á la rebelión, serán juzgados severamente en consejo de guerra.

Las secciones del Senado han autorizado ayer la lectura de una proposición de ley autorizando la libre fundación y establecimiento, con arreglo al art. 17 de la Constitución, de todos los institutos, comunidades y congregaciones, así de hombres como de mujeres, aprobados por la Iglesia católica, con la facultad de adquirir y poseer bienes y disponer de ellos libremente. Igual derecho se concede á los establecimientos de beneficencia, general ó particular, á los de instrucción y á cualquiera otros.

Se autoriza asimismo la libre publicación de las bulas, breves, rescriptos y despachos procedentes de la Santa Sede y de la curia romana, sin necesidad de presentación previa ante autoridad civil alguna ni de concesión de pase para su ejecución.

De El Combate:

Ayer tarde se ha dicho que los partes graves recibidos por el gobierno, y á que se refería un diario radical de la mañana, daban cuenta de la derrota de las tropas del gobierno en Cataluña.

Hoy se decía que no pasaban las comunicaciones á Bilbao por encontrarse sitiada aquella población por una fuerza carlista que ascendía á unos 5.000 hombres. También se decía que Elio se reunía á estas fuerzas.

En la reunión que celebró anteaer la minoría republicana, con objeto de acordar el retraimiento ó la asistencia á las Cortes, votaron el retraimiento:

Figueras, Somolinos, Pinedo, Ladico, Puigjener, Lapizburu, Villalonga, García Martínez, Gutierrez Agüera,

García Lopez, Estévez, Villamil.—Total, 12.

Por el no retraimiento, Pi, Castelar, Chao, Sorri, Gil Berges, Rodríguez Sepúlveda, Boet, Soler y Prats, Pascual y Orrios, Vidal, Moreno Rodríguez, Sanchez Yago, Luis Blanc, Agulló, Gonzalez Alegro, Cagigal, Guerrero.—Total, 17.

Se abstuvieron. Riesco, Muro, Salmeron, Orense, Abarzuza.—Total, 5.

No estuvieron presentes Gonzalez Chermá, Perez Costales, Galiana, Fernandez Cuervo, Martí, Aniano Gomez, Pablo Soler, Patricio Lozano, Rosa.—Total, 9.

Sabemos por conducto que nos merece entero crédito, dice el Imparcial, que las facciones estendidas el día 10 por los montes de Ollarzun hasta Arrigorriaga, formaban un núcleo de más de 7000 hombres. Parece que salieron del espesado monte en dos grupos, quemando los postes telegráficos en una gran estension, así como las barreras, traviesas y material de madera de algunas estaciones.

De El Diario del Pueblo:

La partida carlista de Peralta y Perula, de 300 hombres, está cerca de Pamplona, cortando los telégrafos é interceptando las vías férreas, con lo cual tienen incomunicada á dicha capital.

Las tres compañías del regimiento de Asturias que salieron ayer, parece que han ido á relevar la columna que estaba en Despeñaperros, á fin de que esta se interne en los montes de Toledo en persecución de la partida carlista que dijimos ayer había aparecido.

La partida Amilivia, que continúa sus correrías por los montes, poniendo á contribución á las gentes del campo, que diseminadas en sus caseríos tienen que atender á la manutención de los rebeldes, es perseguida por la columna de Luchana que opera por la parte de Elgoibar.

Además de las fuerzas que salieron el sábado en tren expres con dirección á Toledo, parece que se preparan otras con igual objeto.

El ejército en operaciones en el territorio vasco-navarro se compone de 28 batallones de infantería, que con los agregados de la primera reserva tienen más de 600 plazas cada uno, 32 piezas de artillería, cinco regimientos de caballería, dos compañías de ingenieros, 1500 carabineros y 600 guardias civiles.

Leemos en el Universal, periódico radical:

La idea de nuestro partido es retraerse mientras esté en el poder este gobierno.

La Epoca cree que no obra cuerdamente el partido radical adoptando el retraimiento.

El diputado, dice, debe permanecer firme en su puesto, y si se considera que el ministerio ha delinquido, acúlese, que si la mayoría absoluta, el país juzgará.

Se anuncia ya una nueva entrevista este verano entre los emperadores de Alemania y Austria. El príncipe heredero de Alemania irá entretanto á los Estados-Unidos.

Los carlistas han evacuado á Durango, comprendiendo las desventajas de esperar encerrados en una población á un ejército que lleva poderosa artillería. Parte de las fuerzas se han dirigido al encuentro de la división Letona, y una columna de 2.000 hombres dícese que ha entrado en Navarra, hallándose en Salvatierra.

El 15 de mayo á las dos de la tarde se abrió en Jaen el Sínodo diocesano, con asistencia de las autoridades.

El Combate ataca duramente á la plana mayor del partido republicano y se subleva contra su determinación del no retraimiento; la Revolución social también demuestra su desagrado; la Igualdad es el diario que con más templanza trata la cuestión.

Se ha dicho que la minoría republicana había vuelto sobre su acuerdo de antes de ayer contrario al retraimiento, y que seguiría el ejemplo de los radicales. Hasta ahora no es cierto que hayan cambiado de acuerdo, ni la conducta de los radicales puede por sí sola influir en la de los federales, como la de éstos no influyó en la de los radicales.

Berna, 15 noche (retraso).—La asamblea federal ha sido convocada para el 27 del corriente para dar conocimiento de los resultados del plebiscito sobre el proyecto de reforma constitucional.

Versalles, 15 noche (retraso).—En la sesión de la asamblea de hoy ha continuado el debate sobre el proyecto de ley de asociaciones.

El Sr. Brisson ha censurado algunos de los artículos del proyecto y ha pedido se establezca en él la autorización previa para las asociaciones de carácter político.

Nueva-York, 16.—La cámara de comercio de esta ciudad ha dirigido un mensaje al Congreso de los Estados Unidos pidiendo la ratificación del artículo adicional del tratado de Washington relativo á la cuestión del «Alabama.»

Washington, 16.—El general Grant ha enviado al Senado el artículo adicional del tratado sobre el «Alabama.» En la comunicación que acompaña á dicho documento dice el presidente de la República que desea conocer la opinión del Senado antes de aceptar ninguna proposición de la Gran Bretaña:

Se da por seguro que Ayastuy ha muerto en el combate que ha tenido lugar en Mañaria, media legua de Durango, agregándose que el asistente de Ayastuy se presentó anteaer en Mondragon con el caballo de su amo.

Los diputados radicales habían convocado á su reunión de ayer tarde á los senadores de su partido, y estos llegaron á las seis y media, á cuya hora continuaba la discusión. Se cree que si llegan al retraimiento será solo temporal, mientras dure el actual ministerio.

Dice la Crónica de Cataluña:

Durante la penúltima madrugada se presentó en el Manso Tio, distante media hora de Tordera, una partida carlista de 70 hombres, prohibiendo salir á los habitantes de la casa hasta las cuatro de la tarde, en que se marcharon en dirección á Orsebiña. Esta partida, según dicen, es la misma que á las doce del día anterior estuvo en Caldas de Malavella al mando del cabecilla Felipe Sabaté y segundo Costa. También estuvo en Tordera la facción Solivas, fuerte de 80 hombres, bien equipados.

Leemos en «La Imprenta» de ayer:

Durante la última noche, según se nos manifiesta, los francos de Cataluña han sorprendido en las inmediaciones de esta ciudad un grupo de gente armada, al parecer carlista, haciendo algunos prisioneros, entre ellos el jefe.

Esta mañana se aseguraba que ayer había tenido lugar cerca del pueblo de Seba un choque entre una columna de voluntarios de la libertad y una partida carlista, resultando algunos muertos heridos y retirándose los carlistas hacia lo más frágos de la montaña.

El capitán general de las provincias Vascongadas ha participado ayer tarde que ha tenido noticias, por el correo de Durango y otros pasajeros, de que el general en jefe había salido de dicho punto para Zornoza, con objeto de cruzar el valle de Arratia, dirigiéndose a Villaró. Que en la mañana del lunes tuvo lugar un encuentro con la brigada de vanguardia del general en jefe, desalojando á los carlistas de sus posiciones, habiendo empleado la artillería que les causó bastantes bajas, siendo escasas las de la tropa del gobierno. La facción se retiró, una parte hacia Elorrio y otra hacia Ochandiano y Aramayona. Las comunicaciones todas con el general Serrano estaban interrumpidas.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid.

Cotización oficial del 17. Consolidado, 26,30. Deuda del personal 33,00. Bonos 73,65. Acciones del Banco de España, 181,50.

Ultima hora.

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR DEL DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 18 á las 8 y 50 minutos de la noche.

Los radicales acordaron el retraimiento.

No ha ocurrido ni un nuevo encuentro con los carlistas. Se ha aprobado el llamamiento del reemplazo.

Córdoba.—1872.

IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.



LA SALUD Y ENERGIA A TODOS LOS ENFERMOS. MARINA DE LA SALUD. REVALENTA ARÁVIGA

Una radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, hemias, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazón, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agríes, calambres, espasmos e inflamación de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todos los desórdenes de hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, descaecimiento, gota, parálisis, diabéticas, reumáticas, gota, fiebre, histerico, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palidices, supresión, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de fuerza y energía, fiebre amarilla.

Cuidado con las falsificaciones! LA REVALENTA AL CHOCOLATE. (PRIVILEGIADA POR S. M. LA REINA DE INGLATERRA.) Alimento exquisito eminentemente nutritivo, asimilable y fortaleciendo los nervios, el estomago y las carnes, y renovando la sangre; da el apetito, la digestión con sueño tranquilo, fuerza a los nervios, a los pulmones y al sistema muscular.

VINO DE QUINA FERRUGINOSO A DOSIS FIJA DEL PROFESOR OSSIAN HENRY, MIEMBRO DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DE PARIS.

Infalible contra la Clorosis, Anemia, Flores blancas, Cloro-anemia o Hemorragias intestinales o Eterinas, Decaimiento prematuro, la Infecundidad, las Nevralgias, Gastralgias, dolores del estomago y la retención de orina en los niños y viejos. Como única y reconstituyente es el mas eficaz, de los ferruginosos.

Almoneda. Se hace de canas y varios objetos, calle de San Roque número 21. Fases y medidas del sistema métrico decimal. En la Agencia de ferro-carries, calle Avunamiento núm. 12, darán razon de la venta de este sistema.

Arrendamiento. Desde el día se arriendan habitaciones amuebladas ó sin amueblar. En la plazuela de San Pedro, número 41 darán razon. LA MADRILEÑA, BAÑERA Y ALIADA. Empresas de diligencias entre Salinas y Loja.

Desesos los Directores de estas empresas de proporcionar a los señores viajeros que se dirijan a Loja y Granada mayor seguridad en las localidades que solicitan, han dispuesto establecer en esta población un despacho central de billetes para aquellos puntos de las tres empresas que hoy se hallan fusionadas, en la Agencia de ferro-carries, calle de Avunamiento, número 12.

Para comodidad de los señores viajeros procedentes de las líneas de Cadiz, Sevilla y Madrid, encontrarán en esta estación un encargado que les facilitará los asuntos directos.

Venta. La de dos casas, una núm. 2, calle de Fernando Colon, y otra núm. 3 en la del Rey. Se tratan en la casa núm. 26 de la calle de los Letrados.

Venta. Se vende una carretela montada en baletas en el mejor estado de servicio con sus guarniciones buenas a la inglesa y hebilla dorada; podrá verse en el taller de coches situado en la calle del Paraíso.

Venta ó arrendamiento. Se hace de la casa número 67, calle de Alcolea, apropiado para tienda. En la número 1 de la plazuela del Conde de Gavia se trata.

Aviso. Cortes de pantalón de lana desde 25 á 60 rs. Lanas para vestidos á 2 1/4, 3 y 3 1/2 reales. Porcales franceses anchos, á 3 y á 4 reales.

Sombrereria de las tres B. B. B. calle de Frim núm. 19; se acaba de recibir un abundante y variado surtido de sombreros de todas clases, los de paja para señoras adornados con el mas esmerado gusto, así como los de niñas y niños; los de caballeros los hay de paja y fieltro, desde 24 rs. en adelante, otros de seda y ballena ultima novedad en varias ormas, gorras terciopelo y seda en todos colores y de jato fino para militares y empleados de todas categorías, con divisa.

Liencos. En el establecimiento de D. Rafael Tejera, calle de la Espartería núm. 28, frente al Arco alto, se acaba de recibir un buen surtido de liencos para toldos, y se ponen á domicilio por cuenta de este establecimiento á precios convenientes.

Importante. Se arrienda en Sevilla la magnifica casa establecimiento conocido por los Catalanes, situada en la calle de Fracos núm. 23 y San Isidoro número 4, compuesta de espaciosa tienda, elegante patio, cuatro almacenes interiores y dos altos, todos con buenas luces y sus correspondientes anaquelaria y mostradores nuevos y recién pintados, aparatos de gas, y demas útiles necesarios para sin hacer gasto alguno poderse instalar en ella.

Arrendamiento. De la propiedad del Excmo. Sr. Duque de Medina se arrienda por 6 años á contar desde el día de Enero de 1873, el cortijo de la Montañesa, terreno de la Rambla, compuesto su tercio de 172 fanegas y cuartillo de tierra con un pequeño monte. En la administración de S. E. en Montilla se oyen proposiciones, hasta las 4 de la mañana del día 7 de Junio próximo.

Venta y arrendamiento. Se vende la casa núm. 8, calle de las Imágenes, y un peso quintalero completo en muy buen estado. Desde San Juan próximo se arrienda la casa núm. 44, calle de San Fernando en la calle de los Moros, núm. 13, darán razon.

Venta. Se hace de un espejo de cuerpo entero. En la calle de Mascarones núm. 16 darán razon. Arrendamiento. Se hace desde el día de una cuadra con tres plazas, y contigua á ella un patio, una habitación y un sotano; todo con puerta a la calle é independiente de la casa principal, en donde se halla, calle de Jesus Crucificado núm. 6. En la misma darán razon.

Traspaso. El de la casa principal, recién temiente obrada, calle de la Candelaria núm. 12, con muchas y cómodas habitaciones empapeladas, chimenea francesa etc.; en la plazuela de Séneca núm. 43 darán razon.

Garbanzos. Los hay de venta de superior calidad y tamaño en la plazuela Orive núm. 2, al precio de 80 reales fanega.

Pinturas. En el establecimiento, drogueria de Don Bartolomé Luque, Almenas 11, continua la venta de las pinturas molidas y de toda clase de barnices á los arreglados precios que se marcan. Todo ello es inmejorable, como lo habrán ya observado los consumidores.

El blanco de albayalde y con el aceite de linaza ya preparado para pintar, el blanco porcelana, aplomado, lila, ante, encarnado minio, ocre, y caoba, todos á 2 y 1/2 reales libra. Azul celeste 3 id. id. Azul Ultramar 3 y 1/2 y 4 id. id. Amarillo rey fino 5 id. id. Verde fijo y bronce 3 y 3 y 1/2 id. id. Dicho Paris 4, 5 id. id. Dicho id. 2, 4 id. id. Barniz seco: te para cajas de coches 24 id. id. Dicho copal al aguarras 8 id. id. Dicho grasillo en espíritu de vico 7 id. id. Dicho de muñequilla 7 id. id.

Buen surtido de libros de oro fino, de seda francesa y de brochas y pinceles. Venta. La de unos estantes nuevos con diez pares de puertas de cristal, un gran mostrador y propios para cualquier clase de establecimiento, se darán muy arreglados; darán razon en la parroquia de Santiago, calle del Sol, núm. 127; en la misma tambien se venden dos pipotes y un telar para seis candiots, y un bufete y trastes de caza y pesca.

Almoneda. Con gran rebaja en los precios se hace de los muebles y macetas no vendidas en la de la plazuela de las Bulas núm. 2, piso bajo. Entre los primeros hay una araña de estrado para doce velas, un reloj de pared para despacho, varias mesas blancas ordinarias, cuadros al óleo y papel y otros efectos, y entre las segundas, una magnolia de metro y medio de altura, bojes, laureos y otras.

Nodrizas. En la calle de los Mártir s núm. 45, hay una jóven primeriza que desea tener colocación para ama de cria, con la edad de 19 años. Venta. La de un precioso carruaje Duque completamente nuevo, con un tronco de jacas pequeñas de 4 y 5 años de edad; dos pares de guarniciones para las mismas, unas a la inglesa y otras a la caletera; dos mantas de carruajes, tres galápagos de caballo, una albardilla de campo y varios otros efectos de guarnición, todo lo cual podrá verse en la plazuela de Seneca núm. 13, casa del Sr. Marqués de las Escalinas.

Bojes. Se venden 24 macetas de bojes de diferentes tamaños en la casa núm. 12, calle de Carniceros, barrio de la Catedral. Pérdida. En la noche del domingo 12 del actual se perdió una cruz pequeña de oro, esmaltada con cinco perlas, desde el paseo Gran Capitan, Conde Gondomar, Tendillas, Plata, Liceo, Azonaicas, Paraíso, Compañía, Reloj, Ambrosio Morales, Lujan, San Fernando: El que se la haya encontrado y quiera devolverla, hágalo á la calle San Alvaro núm. 3, casa de pupiles, y se le gratificará en demasia.

Importante a los labradores. Se compra la semilla de Zaragoza y las flores de rosa y amapola. Almacén calle del Liceo núm. 52. Venta. Se hace del esquilmo de frutas del fontanar Cuesta B anquilla, que consiste en ciruelos, higueras, granadas, nogales y otros: su propietario calle Liceo núm. 52.

Aviso. En el establecimiento de Drogueria y comestibles de Don Tomás Pacheco, calle Topete, antes Espartería, núm. 26, frente al arco alto, se acaba de recibir el rico chorizo embuchado de Castilla, salchichon de Vich, la rica manteca de flandes y del reino, dátiles de Berbería á 3 1/4 libra, orejones de Aragón á 3 reales libra y todo lo demás fresco y bueno á precios arreglados.

Arrendamiento. Se hace de unas casas acristaladas, calle de la Concepción, núm. 30, en esta ciudad, para desde San Juan próximo, pudiendo avistarse al efecto con D. Antonio de Alfaro y Cáceres, que vive casa núm. 111, calle Santa María de Gracia.

Tienda y taller de caldereria situada en Córdoba, plazuela de la Almagra, núm. 24 y 26, de Francisco Ambrogi pone en conocimiento del público que tiene un gran surtido de los géneros siguientes: calderas de cobre y hierro, braseros de hierro, peroles de cobre y azofar, ollas y cántaros de cobre; ollas de hierro, chabolas, calentadores de idem, idem, lavamanos de id. id., lamaderas de metal, alambres de cobre, planchas, cobre, hierro, latón, sartenes, cazos, encasqueria por docenas, todos tamaños, balanzones para plateros y cobre para soldadores. Tambien se construyen calderas de cobre y hierro para molinos de jaban, alambiques y otros aparatos quimicos, tuberia de cobre y hierro, toda clase de cocina y tandas de cobre y hierro: se esta por el nuevo y antiguo sistema con rebaja de un \$0 por 100 todo lo que pertenece á dicho ramo.

Arrendamiento. Para desde el día de San Juan próximo se arrienda la casa principal núm. 30, calle de Pedregosa. Está toda acristalada. Su dueño vive calle del Arco Real, hoy Prim, núm. 9.

Almoneda. Se hace de toda clase de muebles en la casa calle Puerta de Gallegos núm. 22. Interesante. Deseando acabar de realizar sus variadas y corrientes existencias, los Sres. Sans, calle de Topete núm. 10 (antes Espartería), se anuncia al público que hacen una nueva rebaja en todos sus artículos, tanto para señoras como para caballeros.

Guía del Bachiller en artes, con la que se pueden preparar los alumnos en poco tiempo para sufrir los exámenes y grados de todas las asignaturas que comprende la 2.ª enseñanza. Comprende tantos cuadernos como asignaturas, y el precio de cada uno es 4 rs. en la libreria del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando, núm. 31, en donde se encontrarán los siguientes:

- Latín y castellano. Geografía. Historia universal. Historia de España. Retórica y poética. Psicología, lógica y ética. Aritmética y algebra. Geometría y trigonometría. Fisiología e higiene. Historia natural. Física y química. Tomando todos los cuadernos reunidos se regala la encuadernación en holandés.

Aviso. Se alquilan carruajes para dentro y fuera de la población, á precios sumamente arreglados. Tambien os hay para el ferro-carril, todos los días á las horas de entrada y salida de los trenes, frente á los Dolores ó sea Plazuela de Capuchinos.

Papel y sobres. Una caja de papel con 100 cartas y otra con 100 sobres, se venden en la Libreria del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando núm. 31, todo por 5 reales. En el mismo establecimiento se timbra gratis el papel á todo el que lleve una caja.

Alcachofas. Las hay de venta á dos reales la docena en la calle número 4 calle de San Hipólito. Subasta. En el real de la feria se subastarán en los días 19, 20 y 21, á las 3 de la tarde, una infinidad de objetos de plata ruolz y metal blanco, por liquidación forzosa de la casa Fedau y Compañía de Paris, establecida en Sevilla, calle de Génova núm. 48.

Pérdida. De un pájaro misto en canario y jilguero. A la persona que lo entregue en esta redacción se le gratificará. LA ELEGANCIA, calle Letrados núm. 3.

Juan Sanchez Luna, habiendo permanecido once años de oficial en el establecimiento de zapateria de D. Diego Sanlleu; cediendo el contrapresto en el de D. Manuel Arroyo en Jaen, y en esta capital, nuevo mes en el de D. José Guisero, conocido por el Granadino, ofrece hoy sus servicios al público en el de D. Manuel Navarro, fabrica de calzado denominada la «Elegancia», habiendo conseguido ponerse en relacion con las mas acreditadas casas de comercio nacionales y extranjeras, y por lo tanto competir sus géneros en forma, gusto, novedad y solidez con los mejores.

La circunstancia de haberme encontrado 21 años consecutivos en los referidos establecimientos, son la mejor garantía que de mis trabajos puedo ofrecer al respetable público de esta capital. Te go el honor de ofrecerte de V. asimismo seguro servidor: Q. B. S. M., Juan Sanchez Luna.

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se arrienda la casa número 2, esquina de la Cruz del Bastro, propia para un establecimiento, con habitaciones bajas y altas, cocina, pozo y azotea. Su dueño vive calle General Serrano núm. 11. Arrendamiento. Para desde San Juan en adelante se hace de la casa núm. 25 en la calle del Potro, hoy de Lucanillo. Para tratar con el Procurador Don Juan Angel Ferrer, Morillos núm. 3.